

令和6年度

第1回

越谷市立図書館協議会

《会議録》

日	時	令和6年5月14日(火)
		午後3時00分～4時00分
会	場	市立図書館 2階 視聴覚ホール

## 令和6年度第1回越谷市立図書館協議会 会議録

- 1 開催日時 令和6年5月14日（火）午後3時00分～4時00分
- 2 開催会場 市立図書館 2階 視聴覚ホール
- 3 出席者
  - (1) 委員  
岩元久徳議長、高木千晶委員、櫻井亜莉沙委員、秋元洋子委員、  
崩口欣美委員、佐々木直委員、齋藤るみ委員、長谷川美樹委員、  
高田哲朗委員、正岡美樹委員
  - (2) 事務局  
茂木図書館長、中野副館長、立澤主幹、松井主任
- 4 公開・非公開の別 公開
- 5 傍聴者 なし
- 6 内 容 以下のとおり

### <議事要旨>

- 1 開 会
- 2 議 事

\* 越谷市立図書館協議会運営規則第1条第3項の規定により、議長は協議会の会議を主宰する。

## 2) 報 告 事 項

### (1) 令和6年度事業計画について

- (事務局) 令和6年度事業計画について報告。
- (議 長) ただいま、事務局から報告がありました。ご意見、ご質問等はございますか。
- (委 員) はい。主催事業の中で、市民読書会講演会が開催日未定となっておりますが、講演は行うということでよろしいですか。
- (事務局) 計画はしていますが、講師との調整などがあり、今のところ開催日は未定となります。実施時期は秋頃になるかと思えます。
- (議 長) 他にご意見がないようでしたら次の議事に移ります。

### (2) 令和6年度予算について

- (事務局) 令和6年度予算について報告。
- (議 長) ただいま、事務局から報告がありました。ご意見、ご質問等はございますか。
- (委 員) 前にも言ったかもしれませんが、予算の中で一番気になるのが図書購入費で、やはり図書館としてどれだけ本を揃えられるかが一番大事かと思えますが、今年も図書購入費の予算額が前年度と変わらなかったなど。図書館要覧に、平成30年から令和4年まで5年分載っていますが、これを見るとどんどん減っているのが分かります。
- 令和元年は図書購入費が4,500万で、令和2年が4,900万あったのが、コロナの影響か令和3年は4,100万になったままずっと下がっていますよね。
- そもそも埼玉県は、全国ベースでいくと非常に購入費が低いですよ。図書館要覧を見ると越谷市は、1人当たりの図書購入費が年間120円と記載がありますが、もう少し上げられないのかなど。物価が上がっていて図書購入費の予算額が前年と変わらないとなると買える冊数は当然減ってしまいますが、図書購入は図書館の肝のはずなので、何とか図書購入費は確保してもらいたいなと思えます。今後の話になるかと思いますが、その辺はいかがでしょうか。
- (事務局) おっしゃる通り、図書資料というのは図書館の基本となるものなので、できるだけ多く要求しています。特に蔵書冊数70万冊という目標もあ

りますので、それを達成できるように、財政部門には要求はしておりますが、電子書籍も含め、前年より減額されないようにするのが精一杯です。

現状電子書籍が1,000万円弱、紙の資料が4,000万円ほどで合わせて約5,000万円、資料のために市として予算をつけてもらえたというところです。図書館としてはこれ以上少なくなることはないように、今後も財政部門とは調整していきたいと思っておりますので、ご理解賜れたらと思います。

(委員) この雑誌購入費は3.6%上がっていますよね。これは当然雑誌が上がったということですよ。買う種類は同じですかね。

(事務局) 雑誌の他に新聞も含まれています。年度当初に月刊誌等の購入を決定しますが、途中で値上げされたからといって購入をやめたりはできません。昨年度は各社新聞の値段がだんだん上がってきて、その関係で予算が足りなくなってしまい、予算の調整で配当替えという他の予算から雑誌、新聞の予算に持ってきて、それで支払ったということもありますので、絶対足らなくなるということを財政の方には理解していただきました。よって、本については、この予算全体の中で何とか調整するようにということで増やしてもらうことはできませんでした。

(委員) 雑誌の値段がこれだけ上がっているの、本も値段が上がるということで3.6%上乗せして要求すれば良かったのでは。

(事務局) 同じ冊数をカウントしたらそうなんです、財政的にも厳しいため、この予算内でということで、減らなかつただけ良かったと思っております。

(議長) 他に意見はありますか。

(委員) はい。先ほど、移動図書館1号車の更新について、25年経っているため、令和6年度行政重点施策を見ると、2,260万で新しくされるとのことですが、確か移動図書館車は2台ありますよね。もう1台についてはどれくらい年数が経っているのですか。

(事務局) 20年程経っており、1号車と2号車は4年しか変わらないです。

(委員) 実際買わなきゃいけないってことですよ。

(事務局) まずは移動図書館車が大型車種となるので、今の大きさのまま運用していくのか、それとも違う形で運用できないかを勘案しなくてはいいな

いので、まずは1号車を更新して運用した上で変更を考えていこうという話をしていました。ただこのところで故障などがありまして、来年度、それを勘案した上で予算要求していき買い替えの予定をしていますので、基本的には1号車2号車両方とも、ここ数年で買い替えをして新しくする計画を立てております。

(委員) 20年以上使用していると、維持管理費の方が高いのではないかと思いますのですが。移動図書館車は、大きさや、仕様など特殊になるでしょうから、2,260万はそんなに高くはないのかなという感じはするんですが、これは一般入札ですか。

(事務局) 移動図書館車は業者が限られているので、信頼のおけるところ、1者特命で1つの業者と契約を結び、現在、取りかかってもらっています。

(事務局) 実際にあれば競争させて、より安いところという方法もあるかと思いますが、2,000万円ぐらいする貴重なお金を使っての購入になりますので、信頼のおける実績のある業者に頼んだというところですよ。

(議長) 他にご意見がないようでしたら次の議事に移ります。

### (3) 令和6年度越谷市教育行政重点施策について

(事務局) 令和6年度越谷市教育行政重点施策について報告。

(議長) ただいま、事務局から報告がありましたが、ご意見、ご質問等はございますか。

(議長) 特にご意見がないようでしたら次の議事に移ります。

## 3) 協議事項

### (1) 令和6年度図書館視察について

(事務局) 令和6年度先進図書館視察候補地の検討について提案。

(議長) このことについて何かご意見ございますか。

(議長) それでは令和6年度図書館視察については事務局案の市内視察で。

(議長) 報告事項と協議事項は以上で終わりますが、他にご意見ご質問等ございますか。

(議長) 何か図書館の要望とか気付いたこととか委員の方々であれば、この機会に、ご意見を頂ければ有難いのですが。

(委員) 先ほど上から下を見て、すごく明るくなって、良くなったなと思ったのですが、照明を LED にしてから利用者の反応や感想などありましたか。

(事務局) そうですね、明るくなったという意見もいただいています。公開にあるステンドグラスについて初めて見たという方たちが多く、明るくなったことでステンドグラスがよく見えるようになり以前との公開図書室の明るさなどを実感させていただいているところです。

(委員) せっかく良くなったので反応があるとうれしいですね。

(委員) この間、5か月の孫に会いに行ったら、本を見たり、暑いからか本をバタバタと動かしたり、絵や字を見たり、5か月でと思ったのですが、聞いたら健診に行った際にもらった本だということで、これがこの間話に出ていたブックスタートだと思い、実際に目にしてもものすごくいい取り組みだというのを実感しました。担当はどこか分からないですが、可能であれば、ブックスタートをまた再開してもらえたらいいのではないかなと思いました。

(事務局) 越谷のブックスタートは、本をプレゼントしたりはしていません。

コロナ前、健診の場所でリストを持っていき、こちらからおすすめしている本を置かせていただき、それを手に取って見てもらい、家に帰って買っていただくという形で案内をいたしました。

ブックスタートでも、本を配るだけの市区町村もあれば、読み聞かせをして、どういう本がいいのか保護者の方にも説明をするところまで行っている市区町村もあります。越谷市では、きちんと説明をしたりしようとしていましたが、予算がつかなくなったり人の確保ができず、さらにコロナが明けても集団健診ではなく予約制だったり、個別になってしまい、集まっているところで、皆さんに紹介ができない状況になっているのが現状です。

(委員) 移動図書館の話と少し関連するのですが、私の住んでいるところは新越谷と獨協両方に近い場所なのですが、移動図書館車にきていただいています。マンションができた当初、40年ほど前はまだ本館しかなく、少し距離があったので移動図書車に来ていただき助かっていましたが、今は非常に便利な南部図書室と中央図書室ができて、どちらもあまり遠くなく、利用しやすいので、以前ほど移動図書館を利用する方が少ないみたいで、すごく申し訳ないなと住民からも話が出ています。北部の方

も小さいお子さんをお持ちのご家庭が増えているというのは私達も把握していますが、レイクタウンは人口も多く、小さいお子さんがいる世帯が多い中で図書館・図書室は近くにはなく、実際行くにしても電車に乗らないと行けない距離のため不便だと思います。

移動図書館が行くには30分ほど止まれる駐車スペースが確保できないと難しいと聞いたことがあるのですが、レイクタウンなら場所はあるかと思うので、行く場所を増やしたりルートを変えるのはどうなのかと思ったのですが。

(事務局)

今おっしゃられた通り、当時、越谷市立図書館しかない状況で、図書館法にも、自動車文庫の巡回を行うというのが謳われており、それをベースに越谷市でも行かせていただいております。基本的には図書館から2kmを超える場所を巡回しておりましたが、北部、南部、中央図書室が設置される中で、移動図書館の巡回場所の見直しを図っていかなければいけなかったところ、なかなかできていませんでした。

昨年度、実際に運行している運転手や同乗している図書館司書からヒアリングし、利用者がほぼ来ない場所や巡回場所が近いなど見直しをしているところですが、現状、車や人の関係で、これ以上巡回場所を増やせないのも、どこかを終わらせ、代わりに新たな巡回場所を増やすことになります。

(委員)

レイクタウンには小学生など子どもが気軽に本を借りに行ける場所がないですね。

(事務局)

レイクタウンは一応D' グラフォートというマンションに行っていますが、大型車1台では足りなくて、乗用車にも本を積んで行くという日もあります。

(委員)

水辺のところは駐車場もあるので、そこもいいかと。

(委員)

子育て支援にもつながりますからね。

(事務局)

人と車の運行状況などあわせて巡回しているので、増やすのは難しく、巡回場所をどこか減らして新たな場所に行くなど入れ替えでないと時間が足りなくなってしまう、1か所あたりの滞在時間が短くなってしまいます。ただ、レイクタウンは人が多いということもありまして、D' グラフォートだけは通常よりも滞在時間を長くしています。

(委員)

結構、利用者さんがいらっしゃるんですか。

- (事務局) 多いです。予約して受取りにきてくれる人たちもですが、幼稚園が終わって、小さい子がお母さんと一緒に手を繋いで来たり、親子連れで来る方が多く見られます。
- (委員) 子育て支援の仕事をしている中で、図書館に行きたいが、未就学児の子がいると騒いだりしてしまうので、なかなか行けないという意見がありました。
- (事務局) 今、見直しを図っていきまして、いい場所があれば教えていただければと思いますし、逆に近いところは申し訳ないですが、来年度から巡回からはずさせていただくお話もさせてもらうかもしれませんので、よろしくお願いいたします。
- (事務局) 別件ですが、南越谷にぎわい推進室の職員と話をする機会がありましたので、昨年、ふみの森もてぎ図書館へ視察に行った際にいただいた意見を、提出しましたので、報告させていただきます。
- (議長) それでは、これで協議会を終了とさせていただきます。委員の皆さんのご協力を賜り、本日予定していた議事を無事に終了することができました。ご協力ありがとうございました。以上で議長の任を降ろさせていただきます」、事務局へお返しします。

#### 4 閉 会